
香港文匯報訊（記者 羅敬文）政府資助
仁愛堂在環保園營運的廢塑膠資源再生中
心，原訂每天回收20公噸廢塑膠，但營運近

兩年，每天回收量只有約5公噸；出售再造塑
料收入只及營運成本一半，虧損逾500萬元。
仁愛堂表示，將會把廢塑膠再造產品出售

「增值」，並指沒有政策配合，塑
膠回收根本難以自負盈虧。

營運近兩年 回收量欠佳
環境保護署前年3月撥款約

2,500萬元，在屯門環保園經營
廢塑膠資源再生中心。當中
1,500萬元用作興建廠房及添置
設備；其餘1,000萬元則資助仁
愛堂3年內營運，撥出金額與
回收量掛㢕。不過，仁愛堂營
運將近兩年，每天回收量只有
5公噸，未如原訂的20公噸，
主要是因為遇上實際運作困
難，須多方面調整安排。
仁愛堂企業營運及發展科總

監黃樂珺表示，營運過程中，
發現較預期出現不少困難。營
運初期向回收商收購的廢塑膠
物料參差，其後已改變策略，
重點擴大回收網絡，但又要適
當調配貨車行走路線，減少燃
油成本消耗。她又稱，廠房夏
天時氣溫高達50℃，須另行斥
資購買流動空調；最近更被保
險公司調高保費4倍。

稱政策要緊 倡政府協助
現時回收再造塑膠的營運成

本，每公噸高達6,000元，但售
出的再造塑料收入只及營運成
本一半。黃樂珺表示，現正研
究把產品增值，把再造塑料製
成鉛子筆等文具，幫補收入。
不過，她認為，政府政策最重
要。她稱，若政府推出產品責
任制及垃圾收費，將可鼓勵市
民分類回收，提高塑膠回收
量，有望可自負盈虧。
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料歷史評級「坐二望一」 陳智思籲慎思「賣斷」計劃
政府山西座重建須打硬仗

行 政長官曾蔭權在2009/10年度《施政報
告》中提出，政府總部遷往添馬艦

後，將會保留中區政府合署中座及東座；西
座則會重建作商業用途。不過，有保育團體
認為，涵蓋中座、東座及西座的「政府
山」，包含本港管治及發展歷史，有重要歷
史文化意義，應完整保育。而古諮會去年底
已通過建議，並交由專家小組研究。

9成委員傾向評為一級
古諮會主席陳智思接受香港文匯報專訪時

稱，專家小組最快下月會完成中區政府合署
3幢建築物的一併評級，並會提交古諮會討
論，預料最終可取得一級歷史建築評級。他
稱，古諮會多名委員是歷史及建築專家，在
現有20多名委員中，有90%傾向把有關建築
物評為一級，預料最終結果「至少二級，很
大機會一級」。

如堅持清拆 必引起反響
在現有制度下，一級歷史建築會被納入為

法定古蹟「備用名單」。雖然未必會列作法
定古蹟，但陳智思認為，如果當局堅持清拆
一級歷史建築，勢必引起社會反響，質疑當
局是否仍然要「打場硬仗」。他又稱，雖然
有立法會議員反映西座無甚建築價值，但因
今次涉及「政府山」概念，評級時不能僅考
慮單一因素。
根據政府目前提出的計劃，西座清拆後，

會改為甲級商廈用地「賣斷」。陳智思表
示，當局現有財政穩健，不急於出售土地增

加庫房收入，況且重建計劃只是租給法定機
構證監會及港交所，以及其他非牟利團體，
當局其實可自資興建物業出租而毋須放售。
若當局堅持「賣斷」土地，自己亦會反對當
局有關計劃。

料林鄭爭取任內作決定
陳智思表示，已充分把有關利弊向發展局

局長林鄭月娥反映，但承認事件絕非她可以
決定，預料須由行政長官首肯。他又稱，若
古諮會評定「政府山」取得一級歷史建築評
級後，而當局又未撤回重建計劃，將令古諮
會與政府處於對立位置。他又預期，林鄭月
娥會爭取今屆任期內就重建計劃作決定。
發展局發言人表示，古諮會已同意把中區

政府合署中座、東座及西座，交由專家小組
優先評估。專家小組仍在研究中區政府合署
資料。而專家小組之後的建議，將提交古諮
會考慮。

香港文匯報訊（記者 羅敬文）政府重建舊政府總部西座計劃有變數。古物

諮詢委員會主席陳智思表示，專家小組最快下月完成「政府山」歷史評級，預

料最終會「坐二望一」，取得一級歷史建築殊榮。如果當局堅持清拆西座，便

須「打場硬仗」。他認為，政府財政穩健，毋須「賣斷」有關用地，呼籲當局

重新考慮。

香港文匯報訊（記者 羅敬文）環境
局委託可持續發展委員會就樓宇節能進
行相關研究，公眾諮詢已於上月初結
束。可持續發展委員會主席陳智思表
示，不少意見希望重整電費架構，但難
以短期內執行，建議當局先行收緊能源
效益標準，並提供資訊性電費單鼓勵節
能，預料3月底前會向環境局提交建
議。

陳智思表示，重整電費架構可以是用

電量愈高，每度電收費愈高，或改作分

時段收費。

不過，任何制度改變均存在複雜

性，難以短期內推行。正如中電提出

改變收費安排後，最終因反響太大被

推倒。

3月底前向環局交報告
他稱，委員會3月底前，會向環境局

提交報告，提出短、中、長期建議，相

信有1項至2項措施可於環境局局長邱騰

華任內推出。

建議提供資訊性電費單
因涉及法例修訂需時，陳智思認為，

可率先推行不涉修例措施，包括提供資

訊性電費單，讓每住戶知悉用電量水平

是否高於標準。當住戶得悉用電量高，

便會設法節能。市民透過減省電費，便

可抵銷節能設備投資。他又稱，當局可

考慮收緊能源效益標準，並由政府部門

率先推行，有助建立典範，供其他機構

仿傚。

陳：電費架構短期難重整

19傑出青年義工 京交流㝠發改革
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一級歷史建築 具特別重要價值而可能的話，須盡一切努力

予以保存的建築物。

二級歷史建築 具特別價值而須有選擇性地予以保存的建築

物。

三級歷史建築 具若干價值，並以某種形式予以保存的建築

物。如保存不可行，可考慮其他方法。

以上評級為古諮會及古蹟辦對保護歷史建築物內部指引。

資料來源：古諮會
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香港文匯報訊（記者　羅敬文）政府提出把舊政府
總部西座重建為甲級商廈，但有歷史專家認為，西座
具歷史價值。西座現址是昔日美利炮台遺址，並有多
條地下秘道貫通，神秘面貌或因清拆工程消失。專家
建議當局應「原汁原味」保留「政府山」原貌，甚至
把西座改作歷史展館，展示鮮為人知的歷史片段。
古蹟辦委託的顧問報告認為，舊政府總部西座建

築風格以實用為主，可拆卸重建。前歷史博物館總
館長丁新豹前年曾與傳媒遊歷「政府山」，認為舊政
府總部東、西座「連成一氣」。晚清時代，英軍佔領
港島時，在北岸興建炮台。其中，美利炮台瞄準位
處九龍的清政府。後來炮台清拆，改建成舊政府總
部西座。
「政府山」上有多條地下秘道貫通，政府興建茶具

博物館過程中，發現秘道接連太古廣場。秘道內設有
黑板，相信是戰時地下作戰總部。而當局發現下亞厘
畢道和都爹利街，均有秘道出口，但尚未考究用途。
前政府檔案處處長朱福強曾稱，當局應保留「政府
山」。西座可改作歷史展館，介紹「政府山」多年來
變遷。
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香港文匯報訊（記者 聶曉輝）社署致力
推動青少年參與義務工作，培養他們關愛社
群、貢獻社會的精神。「香港傑出青年義工
計劃」，早前選出19名義工到北京交流，期
望他們把所見所學在本港運用，服務有需要
人士，並推廣義工運動。有義工認為，香港
小童過㠥富裕生活，難從物質獎勵獲得滿足
感，應研究改革義工服務，㠥重向青少年灌
輸正確價值觀。
為表揚青年義工對社會的承擔和貢獻，社

署2000年起推行「香港傑出青年義工計
劃」，每年選出約20名16歲至24歲、積極服
務社會的青年義工，安排他們接受義工訓
練。青年義工將以義工大使身份，與其他國
家或地區交流，推廣義工運動信息。
社署上月底安排19名應屆香港傑出青年義

工，到北京作義工交流活
動，親身體會當地福利及義
工發展。社署高級社會工作
主任陳幹㞫指，2008年，京
奧不但推動了北京城市建
設，更把義務工作精神融入
社區，是一個十分理想的交
流地點。他指，義工在北京
參觀了清華大學、北京市志
願者聯合會、國家博物館、
駐京辦等，並與當地青年義
工交流義工服務經驗。
現年22歲、任職市場推廣助理的黎淑敏

指，自初中起便參與義工服務，發覺港童過
㠥富裕生活，嫌棄義工送上的書籤、糖果等
小禮物，「但內地小童收到一個氣球已感到

滿足。這啟發我去思考，香港義工服務是否
需要改革，今後應更㠥重向他們灌輸正確價
值觀」。現年23歲的周德盈更表示，內地義
工充滿熱誠，真心希望國家改善。她希望將
來可在本港成立一間社企，並與內地一些非
政府組織合作，服務內地有需要人士。

塑膠回收冷淡 仁愛堂蝕500萬
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